



# TRANSCRIPCIÓN

## INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO EN LA RUEDA DE PRENSA DE LA XIX CUMBRE HISPANOITALIANA

Palma, 25 de noviembre de 2020

Solo el discurso pronunciado es válido.

[www.lamoncloa.gob.es](http://www.lamoncloa.gob.es)

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

Buenas tardes. Lo primero que me gustaría es agradecer a los medios de comunicación el atender a esta comparecencia conjunta que vamos a hacer el Gobierno de Italia y el Gobierno de España y en segundo lugar agradecer de corazón al primer ministro Conte, a mi amigo Giuseppe, y también al consejo de ministros y ministras del Gobierno italiano su presencia en Palma de Mallorca, en las Islas Baleares, en España. Gracias de verdad, gracias por hacer este esfuerzo, somos muy conscientes de lo que significa porque hoy en días estamos todos los países europeos gestionando la segunda ola del Covid-19 y por tanto el hacer un alto en el camino para poder compartir con el gobierno de España esta reunión bilateral tan importante, sin duda alguna es un esfuerzo que apreciamos, y que significa mucho para nosotros en términos políticos porque esta amplia representación del Gobierno italiano demuestra también el interés estratégico de la relaciones con España del Gobierno italiano, y nosotros lo agradecemos de corazón querido Giuseppe, querido primer ministro italiano.

Hoy es día 25 de noviembre y me gustaría empezar con un recuerdo, con un recuerdo a la memoria de todas las mujeres víctimas de la violencia de género, están en nuestra memoria, y con un recuerdo emocionado que compartimos el conjunto de la sociedad italiana y el conjunto de la sociedad española, hacemos un llamamiento también a las mujeres que hoy sufren la violencia para trasladarles un compromiso firme e inequívoco de toda la sociedad española en la lucha contra la violencia de género, decirles que no están solas, que las instituciones públicas están con ellas, y desde luego el compromiso político de todos y de todas es total es absoluto para erradicar esta vergüenza, esta cruel injusticia social, que se ceba con la mitad de la población en nuestro país, y en este contexto sí me gustaría también agradecer de corazón al movimiento feminista el que hayan abierto los ojos de la otra mitad de la población, de la población masculina ante esta horrible tragedia que viven diariamente muchas mujeres en nuestro país, creo que el movimiento feminista una vez más ha demostrado ser un movimiento revolucionario y pacífico, que ha abierto los corazones y los ojos de la población masculina y que desde luego es uno de los enormes activos y es un enorme orgullo para el conjunto de la sociedad española, nuestra gratitud, la gratitud siempre eterna del gobierno de España a un movimiento, el movimiento feminista, que es un movimiento transformador, que es un movimiento integrador, es un movimiento que nos interpela y que convoca a todos, no solamente a las mujeres, sino también a los hombres que lo que queremos es justamente una igualdad real y efectiva entre los hombres y las mujeres.



Dicho esto, también me gustaría, que en esta segunda ola de la Covid-19, recordar en esta primera y breve introducción, la memoria de las víctimas de la Covid-19, las de España, las de Italia, las del conjunto de la Unión Europea y también las del conjunto del planeta, porque esta es una pandemia global, esta es pandemia global que no obedece ni a fronteras, ni a creencias religiosas, ni a cuestiones ideológicas, en definitiva nos afecta a todos por igual, todos tenemos los instrumentos con los que contamos, con los que aporta la ciencia para poder hacer frente a esta pandemia y por tanto quiero trasladar a los familiares de las víctimas que tendremos siempre en nuestra acción pública y en nuestras decisiones políticas la memoria y el recuerdo emocionado de las víctimas del Covid 19, y aquellos que hoy están desgraciadamente sufriendo la enfermedad del Covid en hospitales, en sus casas, decirles que los Gobiernos de Europa, el Gobierno de España, los Gobiernos Autonómicos, todas las instituciones públicas estamos haciendo todo lo que está en nuestra mano precisamente para protegerles, para proteger su salud, para salvar vidas, y también para salvar la economía y las empresas y el trabajo en nuestro país.

En este sentido, quiero hacer referencia a esta cuestión porque en algunas ocasiones podemos decir, bueno, por qué los gobiernos, el Gobierno italiano y el Gobierno español, están un día hablando sobre cuestiones de que están algunas relaciones directamente con la Covid, en la lucha contra la pandemia pero hay otras que no por ejemplo hemos hablado de la migración, el non-paper que se ha dado a conocer que hemos firmado unos cuantos países de la Unión Europea: España, Italia Grecia, Malta, Chipre y quiero decirles que me parece que es muy importante el que reforcemos la idea de nuestro proyecto común, la Unión Europea, y que en consecuencia seamos conscientes de que para dar una respuesta efectiva, eficaz a la pandemia también en la Unión Europea tenemos que reforzar los lazos entre todos los países y sin duda alguna, entre dos países que hemos sufrido como consecuencia de la importancia que tiene el sector turístico, de ser hubs internacionales también en el ámbito de la movilidad, la pandemia de manera mucho más específica como es el caso de España y el caso de Italia.

Esta es la tercer vez que el primer ministro Conte y yo mismo nos reunimos en poco más de 6 meses, es la primera vez que se celebra un cumbre bilateral entre España e Italia desde el año 2014, esta es una anomalía que tenemos que corregir, y desde luego, durante este año hemos corregido de manera definitiva y para siempre, los Gobiernos de Italia y el Gobierno de España.

Y creo que este es el mejor ejemplo de nuestro compromiso con Europa, y el afianzamiento de las relaciones entre España e Italia, tenemos mucho en común,

tenemos muchas prioridades que compartimos, tenemos también muchas cuestiones que queremos elevar al Consejo Europeo y que compartimos la mirada de la perspectiva a las soluciones que tenemos dar a esos problemas, me he referido antes al tema de la migración pero sin duda alguna también si hablamos de e la pandemia, resulta evidente que tendremos que ver cómo podremos enfocar desde el punto de vista europeo la estrategia de vacunación a partir del año 2021, cómo vamos a dar una respuesta a las navidades, que es algo que nos afecta lógicamente desde el punto de vista de nuestras fronteras, la movilidad entre nuestros compatriotas en las distintas regiones pero también entre países porque compartimos estudiantes erasmus, trabajadores que viven en y trabajan en los dos países en definitiva, hay muchas cuestiones desde el punto de vista de la pandemia, de la emergencia sanitaria que tenemos que tratar de homologar, de dar una respuesta común a nivel europeo. Yo quiero ser breve, calificaría esta Cumbre como una Cumbre de concertación, en primer lugar, porque efectivamente desde el año 2014 no se celebra una cumbre bilateral entre España e Italia. Diría también que es una cumbre de acción porque estamos planteando respuestas a desafíos que tenemos ambos países pero también el conjunto de la Unión Europea. La política migratoria es una de ellas, la pandemia es otra, el fondo de recuperación, el Next Generation EU por supuesto también lo es. Y finalmente sería una cumbre que reivindica lo mejor de la UE. España e Italia durante esos largos meses desde el principio de la pandemia hasta que logramos el acuerdo el pasado mes de julio en Bruselas, en ese consejo que a mi juicio fue histórico en el sentido de que hemos dado un avance, un paso definitivo en la construcción europea, que yo diría que tiene la misma dimensión histórica – hoy probablemente no lo veamos, pero dentro de unos años seamos muy conscientes de ello – la misma dimensión histórica que tuvo la entrada de España en la UE, la construcción del mercado único, la creación de la moneda única, en definitiva, estamos avanzando y el pasado mes de julio dimos un paso muy importante en la federalización del proyecto europeo, en la integración del proyecto europeo.

Quiero decirles que ese acuerdo sin duda alguna tuvo muchos padres y muchas madres. Generalmente eso es lo que ocurre siempre que hay un acuerdo. Cuando no hay acuerdos y hay fracasos y ya siempre es huérfano. Pero en este caso sí hubo muchos padres y muchas madres. Y sin duda alguna yo quiero reconocer en la figura del primer ministro Conte y del Gobierno italiano, también del Gobierno de España, una contribución positiva a un Acuerdo histórico como el que alcanzamos en el mes de julio.

El primer ministro Conte, el Gobierno italiano, hablaba de la necesidad de crear un gran plan para dar respuesta a la emergencia económica y social derivada del covid. Nosotros hablamos en su momento del Plan Marshall, circulamos distintos non



papers, tanto desde la perspectiva italiana como de la española que contribuyeron a nutrir precisamente y a enriquecer el debate sobre ese instrumento que teníamos que poner en marcha, lo hicimos, lo logramos, y creo que esa es la gran lección que tenemos que sacar España e Italia, dos países que desgraciadamente en un pasado no muy lejano se han mirado de reojo por desconfianza pensando que teníamos que competir cuando realmente la mejor manera de hacer progresar a nuestras sociedades es colaborado, cooperando y coordinando en muchas ocasiones las políticas de nuestros países. Creo que hoy, después de 6 años, celebramos una Cumbre Bilateral, una Cumbre de Concertación, una Cumbre de acción, una Cumbre europea, que visibiliza ese compromiso eterno que Italia y España, España e Italia han tenido para con sus sociedades. A mí me parece que es una extraordinaria noticia, no solamente para Italia, no solamente para España sino también para ese proyecto común que es la UE. Y yo quiero dar las gracias al Gobierno italiano y singularmente al primer ministro italiano, a Giuseppe Conte por tener también la visión y ese liderazgo para hacer posible esta Cumbre en un contexto tan complejo y en día tan señalado como el que hoy nos convoca.

**P.- Mauricio Forlani - En cuanto al paquete de ayudas, ¿han hablado en las bilaterales de este Next Generation del bloqueo de Polonia y Hungría, el veto, puesto que los plazos son breves, ¿vamos a seguir así o vamos a ir hacia un Acuerdo a 25? (A continuación siguen preguntas al presidente Conte).**

**Presidente.-** Veo querido Giuseppe que tienes las mismas preguntas que aquí en España, como es lógico porque la pandemia es la misma en todos los lugares.

Respecto a sus preguntas, evidentemente lo que hay que recordar es que llegamos a un acuerdo múltiple y muy complejo el pasado mes de junio no solamente para el Next Generation sino también para el Marco Financiero Plurianual y creo que además puedo compartir con los medios de comunicación italianos que en España, la expectativa que se ha abierto en cuanto a la definición del Plan de recuperación, en cuanto a la concreción de los proyectos, ha generado no solamente un interés empresarial que es legítimo sino un interés también de inversión privada muy importante como tractor de la inversión pública lógicamente del mismo sino también una movilización de energías positivas que es muy importante para el conjunto de nuestra sociedad.

Nuestras sociedades están cansadas, están fatigadas, y como consecuencia de una pandemia, desde hace muy poco tiempo, desde hace escasos días, hace una semana, la ciencia no había dado la respuesta (inaudible) de neutralizar el virus gracias al descubrimiento de la vacuna. Yo creo que es muy importante ser conscientes de que hay que preservar ese acuerdo del mes de julio, que eso es un acuerdo que nos ata a todos los países miembros, a los 27 estados miembros y que

por tanto ve un diálogo entre Estados miembros dentro del Consejo y posteriormente el resultado de un trílogo entre la Comisión europea, el Consejo europeo y el Parlamento europeo, una institución muy importante para el Gobierno de España, el Parlamento europeo con lo cual yo espero que estos dos países, Hungría y Polonia, sean conscientes de lo que representa en términos de respuesta a la pandemia, a la emergencia económica y social y sin duda alguna también en términos de construcción europea el que (inaudible) antes del 31 de diciembre.

Hemos tenido ocasión tanto el primer ministro Conte como yo mismo de conversar con estos líderes, también lógicamente con la presidenta de la Comisión, con el presidente del Consejo, con la canciller Merkel que es ahora mismo la presidencia rotatoria de la UE y esperamos, confiamos en que podamos llegar a un acuerdo a 27, a 27, antes del 31 de diciembre.

**P.- José Miguel Blanco de la Agencia EFE. - Ustedes presiden sendos Gobiernos de coalición y en España, el vicepresidente Pablo Iglesias, en una entrevista, ha recomendado, ha dicho que España tiene mucho que aprender de Italia, de este tipo de Gobierno. Ya también hace unos años Felipe González, comentaba que parecía que España se encaminaba a un parlamentarismo italiano, pero sin italianos. ¿Qué piensa hacer el presidente para que no haya esas diferencias que se han evidenciado en los últimos días? Y respecto a los PGE, ya parece que están encauzados con la mayoría de la investidura, para ello, han tenido que llegar a algunos acuerdos, quería saber ¿cómo se va a hacer para acabar con el dumping fiscal de Madrid, qué se ha pactado con Esquerra, teniendo en cuenta también declaraciones como las de la presidenta madrileña diciendo que será la peor pesadilla de quien intente tocar el bolsillo de los madrileños y que opina de las declaraciones del señor Otegui de esta mañana diciendo que el sí a los presupuestos es una parte del camino hacia la República vasca? Gracias.**

**Presidente.-** Lo primero, cualquier consejo por parte del primer ministro italiano es bienvenido, en ese asunto del gobierno de coalición o en cualquier otro. Bueno, se ha dicho en muchas ocasiones, pero nunca está de más volver a recordarlo, he dicho en muchas ocasiones que esta es la primera experiencia, se lo digo a los colegas italianos, de un Gobierno de coalición en 80 años, en la historia española. Entonces, a mí me gusta mucho recordar esa frase del Quijote, de Cervantes que decía que “la experiencia es la madre de las ciencias”, también de las ciencias de los Gobiernos de coalición.

Por tanto, creo que hay que trabajar con humildad, sin duda alguna, aprender, y ser conscientes de que la principal tarea que tiene un Gobierno es avanzar, avanzar en todas las políticas que sean los objetivos que el Gobierno se ha marcado al principio



de la Legislatura, y a mí, me parece que es muy importante lo que ha sucedido hoy y lo que está sucediendo durante estas últimas semanas.

Porque después de dos años de bloqueo parlamentario vamos a poder dejar atrás unos PGE que claramente no obedecen a las necesidades económicas y sociales y a la emergencia sanitaria que tenemos que estar gestionando y vamos a poder aprobar unos PGE con una mayoría parlamentaria muy amplia, plural, donde hay representadas muchas fuerzas políticas, con lo cual, creo que es un esfuerzo de dialogo interno de dos partidos que conforman un solo Gobierno, que tienen un único objetivo que es avanzar en todo lo que representa la respuesta a la emergencia sanitaria, económica y social, y lógicamente también toda la hoja de ruta de transformaciones sociales, económicas, en derechos y libertades también que nos hemos marcado al principio de la Legislatura.

Con lo cual, la experiencia es la madre de la ciencia. Yo creo que esto es muy importante el tenerlo en cuenta también a la hora de ser conscientes del trabajo que estamos haciendo dentro del Gobierno de coalición para avanzar en múltiples ámbitos que estaban sufriendo una parálisis desde muchos años atrás.

En relación con las declaraciones de la presidenta de la Comunidad de Madrid, es un debate que no responde incluso a una cuestión meramente ideológica. Si uno recuerda algunas declaraciones de presidentes autonómicos del PP, son conscientes de que tenemos problemas en nuestro sistema fiscal.

Este es un Gobierno que en los Fondos de Recuperación ha planteado como uno de sus principales objetivos la cohesión territorial, no solamente la cohesión social sino también la territorial porque tenemos un problema y un desafío que se llama reto demográfico y además esta incardinado en una de las 4 vicepresidencias de nuestro Gobierno.

Hoy precisamente hemos estado hablando y en la Declaración con Italia se hace una referencia a la armonización fiscal que es otra de las grandes tareas que tenemos a nivel europeo. Esa armonización europea también se tiene que producir en determinados impuestos en nuestro país si queremos garantizar algo en lo que yo estoy convencido de que podemos estar todos de acuerdo, hasta incluso la señora Ayuso, que es la igualdad de oportunidades de todos los ciudadanos vivan donde vivan y eso es un poco el planteamiento que lógicamente asume el Gobierno en primera persona y que interpela a todos los dirigentes, e insisto, si usted habla con dirigentes autonómicos del PP también le dirán que efectivamente tenemos un problema que resolver de armonización fiscal.

Fíjese, hasta incluso ha habido recomendaciones de expertos cuando hablábamos del sistema de financiación autonómico y quien dirigía el Gobierno entonces era el

PP que señalaba como una de las principales debilidades de nuestro sistema de financiación autonómico esa falta de armonización fiscal , con lo cual, el Gobierno no solamente es coherente con una línea de pensamiento ideológica que pueda estar representado en UP o el PSOE que somos los dos partido que conformamos este Gobierno de coalición sino que también hay muchas instituciones, muchos Gobiernos autonómicos que están de acuerdo en la necesidad de armonizar fiscalmente nuestro país.

Para garantizar la igualdad de oportunidades de todos los españoles vivan donde vivan y ese es el planteamiento que hacemos y desde luego creo que es una extraordinaria noticia el que se haya despejado el camino para que España por fin, diga adiós al pasado y abra las puertas al futuro con unos PGE que obedezcan a la coyuntura económica y social y política del país de 2020 y no de la España de 2018 que afortunadamente ya dejamos atrás.

#### [INTERVENCIÓN DE CONTE]

**Presidente.-** Muchas gracias por su pregunta. Hay dos partes. La primera es en relación con las migraciones. A mí me parece que el non paper que se ha dado a conocer hoy por parte de cinco países entre los cuales están España e Italia, me parece un non paper necesario. Creo que este es un debate necesario abrir dentro de la UE, sobre todo después de que la Comisión publicara su comunicación al respecto y donde evidentemente nosotros hemos dado la bienvenida ambos gobiernos a esa comunicación de la Comisión, pero que hemos considerado insuficiente. Insuficiente porque efectivamente cuestiones como la solidaridad, no solamente la responsabilidad, sino la solidaridad tienen que estar mucho más claros de lo que inicialmente ha propuesto la Comisión. Y por tanto trasladar una visión compartida que tenemos el gobierno italiano y el gobierno español y que además así se refleja en la declaración conjunta que hemos aprobado en esta cumbre bilateral y es que el fenómeno de la migración es un fenómeno multidimensional. En unas ocasiones pues nos encontramos con unos estados miembros que solamente ven una perspectiva del fenómeno de la migración. Y, desgraciada o afortunadamente, la migración tiene múltiples perspectivas. Tiene una dimensión exterior, que tiene que ser mucho más acotada y concretada por parte de la Comisión en su comunicación. Tiene una parte, efectivamente, de control de fronteras. Y aquí quiero decirle algo: el control de fronteras tanto del gobierno italiano como del gobierno de España, y en esto me atrevo a hablar por ambos gobiernos, es eficiente, es eficaz. El problema no es ese, el problema es qué hacemos con aquellos seres humanos que son traficados por mafias y que corren el riesgo de perecer, de morir, en este caso por ejemplo recientemente en el Atlántico como consecuencia de la llegada a las islas



Canarias. Y también, por tanto, una política no solamente de combate a la migración irregular contra las mafias que trafican con seres humanos y ponen en riesgo miles y miles de vidas, sino también la migración legal y, sin duda alguna, también las políticas de integración, y en consecuencia, las políticas de solidaridad entre los estados miembros. Es decir, me parece un debate necesario, me parece una propuesta de cinco países valiente, audaz, que hace mejor a la UE y que plantea un debate constructivo, un debate necesario que debemos tener que es la política migratoria a nivel común.

Hemos dado pasos en lo que es la unión monetaria y económica. Estamos dando pasos en lo que es la política fiscal con este proceso de endeudamiento común que vamos a asumir todos vía la UE para poder financiar las transiciones a las cuales ha hecho referencia el primer ministro: la transición ecológica, la transición digital, la educación, la ciencia, nuestro estado de bienestar, en particular la sanidad. Pero, yo creo que tenemos que reforzar la visión común de un fenómeno que es el fenómeno migratorio. Lo estoy diciendo desde Palma de Mallorca, desde la isla de Palma, desde las islas Baleares que están recibiendo también migración irregular durante estas últimas semanas, estos últimos meses, proveniente del norte de África, singularmente de Argelia. Por tanto, este es un desafío que nos convoca a todos los países de la UE y, por tanto, yo, desde luego, no puedo más que aplaudir la publicación de este papel, de este documento y animar al debate dentro de la UE.

Y dentro de su segunda pregunta, le voy a poner un ejemplo en relación con la gestión de la emergencia sanitaria. Nosotros tenemos un estado descentralizado, un estado autonómico. Son los gobiernos autonómicos los que tienen la competencia en sanidad. Semanalmente el ministro de Sanidad se reúne con todos los gobiernos autonómicos y, por un sistema de mayorías, se toma la decisión sobre las medidas en relación a la emergencia sanitaria. Si tuviera alguna comunidad autónoma capacidad de veto, pues evidentemente la rapidez y la eficacia en consecuencia para poder responder a esta emergencia sanitaria se vería mermada. Yo creo que siendo esta una UE de veintisiete estados, donde hay otros estados que están llamando a la puerta de su ingreso en la UE. Y hemos hablado, precisamente, de Albania, del norte de Macedonia, en fin, los Balcanes occidentales, yo creo que también una de las cosas que tendrá que ir aparejada con la ampliación de la UE es la revisión de los mecanismos de decisión dentro de la UE, donde tendremos que ir dejando el veto y, efectivamente, ir reforzando el proceso de decisión de mayorías cualificadas. En definitiva, hacer de la UE un sistema mucho más federal del que es ahora.

**P.- Carolina Jiménez de la agencia Europa Press. Gracias, yo querría pedirles a ambos alguna precisión de cómo esperan que se plasme esa mayor solidaridad en materia de migración por parte de los socios europeos. Y**

**trasladando ese debate de la solidaridad a España, recientemente Canarias está pidiendo también solidaridad del resto de comunidades autónomas. Hoy hemos sabido que se han trasladado algunos migrantes desde Canarias a Sevilla y a Málaga. Me gustaría preguntarle, presidente, por qué se ha hecho este traslado, si esta va a ser una pauta de aquí al futuro, si esta es la manera de expresar la solidaridad. Querría preguntarle también si el gobierno está dispuesto a estudiar la propuesta de la Comunidad de Madrid para que en Navidad las reuniones sean de hasta diez personas. Y si me permite, olvidó responder antes la pregunta que le hicieron sobre las declaraciones de Arnaldo Otegi. Gracias.**

**Presidente.-** Sí, sí la he respondido. Es una gran noticia que tengamos unos presupuestos generales del Estado. Bueno, en relación con la primera de las cuestiones, yo creo que la política migratoria, como he dicho antes, es multidimensional en el fondo y en la forma, creo que también es importante, en fin, desde luego subrayar esa solidaridad entre territorios, pero también contar con la suficiente discreción para hacer esa política migratoria.

En relación con estas propuestas, bueno, vamos a ver, esa es la propuesta inicial que ha hecho el ministerio de sanidad a las Comunidades Autónomas, hoy se va a empezar a debatir, ese plan de navidad y por tanto esperamos llegar un acuerdo con el conjunto de Comunidades Autónomas para unas fechas tan singulares como son las navidades. Yo creo que en materia de pandemia y de emergencia sanitaria este Gobierno ha tenido, como digamos, muy en cuenta tres fases de la epidemia: una primera fase, con una primera ola, que nos atacó a todos de manera súbita, desconocíamos el origen de este virus, evidentemente cómo combatirlo desde el punto de vista científico, aprobamos el estado de alarma entonces por primera vez en la historia de nuestra democracia para combatir una pandemia, y creo que resultó, logramos frenar la curva de contagios, logramos reducir a cero el número de fallecidos, después de esa primera ola y por tanto esa fue la primera fase de la lucha en esta pandemia. En esta segunda fase, es verdad, que hemos dicho en muchas ocasiones que el Estado Autonómico, el Gobierno de España contaba con muchísimos instrumentos porque también contábamos con un mayor conocimiento dentro de las limitaciones que tiene la ciencia respecto a este virus de cómo combatirlo. Aprobamos un segundo estado de alarma, que por cierto está dando resultados, desde que aprobamos el estado de alarma se ha rebajado el número de contagios, se ha frenado la curva, tenemos ahora mismo una incidencia acumulada por debajo de los 400, es verdad que ayer desgraciadamente tuvimos un registro muy alto, inaceptablemente alto de fallecidos en nuestro país, pero lo que sí se está vislumbrando que efectivamente el estado de alarma, está funcionando, está siendo eficaz y que además, sitúa en las Comunidades Autónomas, que son las competentes en el ámbito de la sanidad, la gestión de la restricciones específicas



que se puedan poner en marcha por parte de los territorios porque distinta es la situación epidemiológica en cada uno de los territorios, y ya no estoy hablando de Comunidades Autónomas, estoy hablando dentro de las Comunidades Autónomas, se encuentran provincias con unas limitaciones distintas a otras.

¿Cuál es la tercera fase? La tercera fase es la que estamos empezando ya a diseñar, que tiene una parte que es el plan de Navidad y la estrategia de vacunación que ayer el Consejo de Ministros aprobó. Una estrategia de vacunación que nos va a permitir ya no solamente convivir con el virus, sino neutralizar al virus durante las próximas semanas y por tanto estamos ante el principio del fin de esta pandemia y creo que esto es muy importante, muy importante subrayarlo: estamos ante el principio del fin de esta pandemia, estamos a las puertas de neutralizar al virus, y por tanto ya de dejar esa fase en que estamos controlando al virus porque estamos conviviendo con él. Por tanto, creo que en ese contexto, por referirme a la cuestión que usted ha dicho, desde luego, será el Consejo de Política Interterritorial quien decida cuáles son los detalles concretos a lo cual usted antes hacía referencia con el número de personas con las cuales se pueda reunir, pero le diré una cosa: el número que proponga el gobierno de España en ese Consejo Interterritorial que ayer dio a conocer de seis, no es un número a capricho, es un número que los profesionales sanitarios, la ciencia nos ha dicho es lo suficientemente riguroso, lo suficientemente restrictivo como para que no explote de nuevo la curva de contagios que afortunadamente se ha empezado, desde que aprobamos el estado de alarma, a frenar en nuestro país.

Por tanto, máxima actitud de diálogo, de acuerdo con todas las comunidades autónomas y, sobre todo y ante todo, que sigamos las recomendaciones de la ciencia y de los profesionales sanitarios. Ha habido mucho esfuerzo detrás de frenar la curva de contagio durante estas largas semanas del mes de noviembre. Entramos en unas fechas muy críticas para todos, como son las Navidades, y lo que tenemos que ser conscientes es de que tenemos que seguir aplacando la curva. Tenemos una incidencia acumulada por debajo de 400, pero lo que nos dice la OMS es que tenemos que estar en 25 casos por cada 100.000 habitantes durante 14 días. Fíjese si nos queda todavía para llegar a ese objetivo que nos marca la OMS. Por tanto, no bajemos los brazos, no bajemos la guardia. Seamos muy conscientes de que todavía tenemos al virus entre nosotros. Que evidentemente puede volver a subir si rebajamos esas medidas restrictivas. Tratemos de conciliar la necesaria demanda de encuentro con nuestros familiares con la necesidad de seguir restringiendo las actividades para seguir frenando la curva de contagios y mantener a raya al virus. Y finalmente, creo que es muy importante la etapa que se está abriendo gracias a la ciencia de empezar a contar ya con una estrategia de vacunación y evidentemente

empezar a neutralizar al virus y comenzar esa fase del principio del fin de la pandemia que claramente tenemos enfocado para los próximos meses del año 21.

[INTERVENCIÓN DE CONTE]

**Presidente.**- Al principio del día de hoy nos ha recibido en este maravilloso palacio la presidenta de las Islas Baleares, el alcalde de Palma de Mallorca, la delegada de gobierno que también está con nosotros. Y yo quisiera aprovechar este cierre de esta conferencia de prensa para agradecer de corazón la hospitalidad de la ciudad de Palma de Mallorca, del pueblo de la isla de Palma y por supuesto también de las islas Baleares. Este es un gobierno que al principio del verano celebró una reunión con los agentes sociales muy importante, la ministra de trabajo, el ministro de inclusión y seguridad social que estuvieron aquí junto con los sindicatos y los empresarios para hacer una extensión de los expedientes de regulación temporal de empleo, como consecuencia de que esto es una isla, unas islas que se ven francamente dañadas por las restricciones de movilidad y, por tanto, por la caída del sector turístico. Yo quisiera trasladarle a toda la ciudadanía de las islas Baleares el compromiso firme, determinado y solidario del gobierno de España para con su situación y que esperamos que efectivamente el año 2021 sea un año muchísimo mejor que el año 20, podamos empezar ya a vislumbrar el fin de esta pandemia y por tanto recuperar nuestra normalidad. De corazón gracias a las instituciones, gracias al pueblo de las islas Baleares por su hospitalidad. Y gracias también colegas del Consejo del [inaudible] y al primer ministro italiano Conte por la hospitalidad y el esfuerzo de desplazarse hasta esta isla de Mallorca. Gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)  
(Intervención original en español)